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湖南省十二届人大四次会议开幕

奋力开创转型发展新局面
今日女报 / 凤网讯（记者 凌晴）

1 月 27 日上午，湖南省十二届人大
四次会议在湖南省人民会堂隆重
开幕。

开幕大会由大会主席团常务主
席徐守盛、于来山、韩永文、谢勇、
刘莲玉、徐明华、蒋作斌、陈君文、
彭宪法担任执行主席，徐守盛主持。

本次大会应到代表 764 人，实
到 736 人，符合法定人数。　　

全国政协提案委员会副主任胡
彪、全国人大内司委委员李江、全
国人大常委会委员黄伯云在主席台
就座。

出席大会的省党政军领导和老

同志有：杜家毫、陈求发、熊清泉、
杨正午、刘夫生、王克英、黄建国、
李微微、郭开朗、陈肇雄、许又声、
孙建国、易炼红、张文雄、黄跃进、
马必强、杨泰波、陈叔红、蔡力峰、
肖雅瑜、何报翔、李友志、张硕辅、
黄兰香、张剑飞、戴道晋、许云昭、
武吉海、袁隆平、刘晓、魏文彬、
谭仲池、王晓琴、杨维刚、张大方、
欧阳斌、赖明勇、葛洪元、刘建新、
董志文、吴向东、谢康生、沈瑞庭、
俞海潮、刘玉娥、朱东阳、赵培义、
罗海藩、高锦屏、谢佑卿、庞道沐、
颜永盛、唐之享、罗桂求。

国防科技大学副校长邓小刚，

省高级人民法院院长康为民，省人
民检察院检察长游劝荣，武警湖
南总队司令员刘国荣、政委贾龙武，
中南大学党委书记高文兵，国防科
技大学原副教育长韩月元在主席台
就座。

大会主席团其他成员在主席台
就座。

在热烈的掌声中，省长杜家毫
代表省人民政府作工作报告。报告
分为三大部分：一是 2014 年工作
回顾；二是 2015 年的形势和主要
工作；三是贯彻依法治国基本方略，
努力建设法治政府。

杜家毫指出，今年是全面深

化改革的关键之年，是全面推进
依法治国的开局之年，也是全面
完成“十二五”规划的收官之年。
要把建设长株潭城市群两型社会
综合配套改革试验区、国家自主
创新示范区以及洞庭湖生态经济
区作为湖南省未来发展的三大战
略 支 撑， 努 力 培 育 新 的 增 长 点、
增长极和增长带。

今年政府工作的总体要求是：
坚持稳中求进工作总基调，坚持“一
带一部”战略定位，以提高发展质
量和效益为中心，大力促进“三量
齐升”、“四化两型”，分类推进全
面建成小康社会，更加突出转方式

调结构，更加突出改革攻坚，更加
突出创新驱动，注重底线思维，强
化风险防控，加强民生保障，努力
保持经济平稳健康发展和社会和
谐稳定。

主要抓好七个方面的工作：一
是促进经济稳定增长，二是全面
深化改革开放，三是大力实施创新
驱动发展战略，四是优化经济发展
空间格局，五是加快两型社会建设，
六是切实改善民生，七是统筹发展
社会事业。

大会表决通过了《湖南省第十
二届人民代表大会第四次会议补
选办法》。

两会“她声音”
今日女报 / 凤网记者 李旦 凌晴

在 2015 年湖南两会上，“女代表”、“女委员”肩负使命、庄严履职。她们并不自视为“锦上添花”，而是脚踏实地地履行人民赋予的使命；她们
并不仅仅为女性“执言”，而是将关注的触角伸到社会发展的各个领域。

在荣誉、责任与使命面前，她们将交出一份怎样的答卷？她们用怎样的视角来审视和看待自己的神圣职责？我们走进两会会场，听听她们的声音。

“2003 年的时候，一个四十多
人的班级，留守儿童也就三四个，
可是到了 2014 年，41 个人的班级
留守儿童就高达 27 人，你想想这
个数据意味着农村中有多少孩子
远离父母的照顾。”说这个数字的
时候，向晓燕的语气带着一丝沉重，
而这些人正是她这次参加政协会
议的提案关注对象。

2014 年，身为岳阳市平江县
政协副主席的向晓燕多次深入学
校、农村针对 0-18 岁的留守儿童
进行 调研，在 对 11000 余条 信息
进行分析后，她发现，留守儿童的
现状堪忧——留守儿童的大学高考
率不到 15%，而留守儿童中问题率
却达到了 95%。看到这些数据的
时候，身为扎根在基层的“一镇之
长”，向晓燕觉得自己应该为这些
孩子做点什么。“在一线，我很清
楚这些孩子的生存状况，以及他们
需要哪些方面的帮助和关怀。”

向晓燕还给今日女报 / 凤网记
者看了一段调研时的视频，里面有中
学校长、班主任老师、任课教师对
于留守儿童问题的讲述。在老师们看
来，留守儿童叛逆、自卑的表现映射
出亲情缺失等社会问题。

经过多次的走访和调研后，向
晓燕发现，要想真正解决留守儿童
问题，需强化政府主导主抓，发挥
基层组织作用，完善教育管理机制，
建立社会关爱体制。

而谈到这次会议的感受时，向
晓燕用了“有温度、有高度、有力度”
来形容。在她看来，两会将关注的
问题细化到了老百姓日常生活的细
枝末节中去，对于民生问题的建议
更加有温度，更贴近老百姓的生活，
代表们的提案也更接地气。

反家庭暴力，一直是妇联工
作 的 一 个 重 要 方 面。 参 加 两 会，
长沙市妇联主席谭慧慧特意为此
提交了一份提案，建议将反家庭
暴力工作纳入有关部门业务培训。

“我们感觉，反家暴仅仅依靠
妇联的力量是不够的，必须联合
其他部门一起来开展。调研证实，
要想真正实现联动，应将反家暴
纳入有关部门的业务培训。”谭慧
慧如是说。

2014 年 11 月，国务院法制办
公室发布了《中华人民共和国反
家暴法（征求意见稿）》及其说明
全文，明确规定：人民法院、人
民检察院、公安机关、民政部门、
妇女联合会、医疗机构应当将反
家暴工作纳入到本系统业务培训
和统计。而湖南省公安厅也下发
了将反家庭暴力工作纳入全省公
安民警培训内容的通知。

针对此，谭慧慧建议省高级
人 民 法 院、 省 人 民 检 察 院、 省
司 法 厅、 省 民 政 厅、 省 卫 生 计
生 委、 省 教 育 厅 等 部 门 将 反 家
暴工作纳入全省业务培训计划，
通 过 培 训 认 真 学 习 相 关 的 法 律
条 文， 准 确 掌 握 科 学 处 理 家 庭
暴 力 的 技 巧 和 方 法， 增 强 依 法
有效处置的能力。

“另外，我还带了一份关于新
生儿出生缺陷干预的建议。新生
儿的健康不仅关系到一个家庭的
幸福，更关系到全民整体素质的
提高。”谭慧慧称，长沙市在这方
面已经做了一些工作，比如实行
民政、卫生一站式办公，方便婚
姻登记的夫妻进行婚前医学检查。
目前长沙市城市的婚检率已经达
到了 92.17%，农村为 91.8%。

“‘企业五险一金缴费基数高’
的现实亟需改变。这是释放中小微
企业活力的必要前提，也事关广大
企业员工的福利保障落实。”在今
年两会上关注“五险一金”这个话
题的代表中，有个“80 后”女海归。

彭澎是株洲醴陵人，从英国
诺丁汉大学毕业回到家乡，创办了
湖南升华科技有限公司，主要研发
性能优越的新型电池正极材料。

她说，之所以关注“企业五险
一金”，是因为在家乡瓷城醴陵，
有太多受其困扰的劳动密集型企
业。“它们产值不 高、利润很薄、
员工众多，在为当地创造就业的同
时，受到了来自‘五险一金’的困惑。”

为了更好地阐述这个话题，彭
澎将当地“五险一金”的缴纳比例
摆上桌面：“每月单位要为员工缴纳
的养老保险、医疗保险就分别占其
收入的 28%、6%，再加上失业保险、
住房公积金、工伤和生育保险，其
比例已逾工资总额的 40%。如员工
一个月到手 3000 元，那么企业将
为他的五险一金付出 1000 多元。”

这个问题间接地导致的一个
消极影响就是，“五险一金”的高
比例吓退了许多中小微企业。它们
因成本过高而不得不放弃缴纳，或
只缴纳一部分，这又致使员工的正
当福利被削弱。

“因此，我建议出台政策降低
‘企业五险一金缴费比例’。”彭澎

说，但是在她看来，仅仅降低“缴
费比例”并不能完全解决问题，还
应 提高公共 财政 对 社保的补贴。
如此，才能真正降低企业和个人的
负担，促成社会福利制度的完善。

农民、大学生、创业者、企业
家——刘春花身上有太多吸睛的关
键词。

但她不以为然：“我的身份就是
农民。”自己从农村来，又回到农
村创业，她说，为农村说话，替农
民发言是应尽之职责。的确，她带
来的建议全都跟农民有关。

村级基层组织建设是她关注
的 重 点。她调 研发现，不少村支
两委干部班子存在成员年龄结构、
文化程度不合理的问题。

“我调研的村，村级干部一半
以 上年 龄已过 60 周岁。 信息化、
数字化时代，多数老年干部无法
适应工作，影响新农村建设进程。
刘春花呼吁建设年轻化村干部队
伍，并实行全日制集体办公制度，
加强基层组织的纪律性。

在农村民生工程项目建设方
面，刘春花建议，每个惠农项目都
要及时通过电视、广播宣传公示，
让农民参与监督；从立项、设计、
规划到招投标施工、监督审查、验
收层层把关，实行追责，让财政专
项资金真正服务民生项目。

农村“空巢”、“失养”、“失能”、
“失智”老年人已经是一个不可忽

视的群体。刘春花认为，政府应当
承担相应社会责任，在村级设立
居家养老服务中心，以政府购买服
务的方式，将这些“空巢”、“失养”、

“失能”、“失智”的老年人集中起
来安度晚年。

除此之外，还有农村中小学教
育问题、新农合医疗、涉农贷款造
假现象等“三农”问题，刘春花都
将写进建议提交上去。为何件件
都是农民事？也许，只因她对这片
农村土地爱得深沉！

“我这次可带了4 份提案。”一
说到提案，毛小青的话匣子就打
开了。她告诉今日女报 / 凤网记者，
这几个提案都是过去一年自己深思
熟虑并经过调研后的结果。虽然它
们的关注点各不相同，但都很重要。

毛小青的第一个提案是关于
反腐的。在她看来，只有法制才能
使反腐之剑更加锋利，而且比起
事后惩戒，事先的预防更为重要。

“现在很多红色景区面临设备
不配套、管理不到位、从业人员
良莠不齐等问题。”红色旅游一直
是毛小青这个毛家后人所重点关注
的。因此，她特意带来了关于加强
红色景区规范管理的建议，提出应
加强旅游从业人员的队伍建设，加
大景区管理的领导力度。

“年龄偏大的农村妇女再就业
难、回村务农心理接受难、农村女
大学生在城市就业难，因此，我觉
得完全有必要进一步加强农村妇
女创业就业的力度。”作为一名成
功的商人，毛小青深知女性，尤其
是农村女性创业就业的艰辛。在
她看来，要想解决，需从工作机制、
培训力度、多方联手拓宽渠道这三
个方面来进行。

此外，毛小青还特别关心农民
的收入问题，并将它带到了会上。

身为省政协委员，毛小青深感
责任重大。为了能担负起政治协商、
民主监督、参政议政的职责，她在
平时的工作生活中关注社会的方方
面面，因而有了这 4 份提案。而对
于这几天的会议，毛小青也是感
触颇多。“这是一次难得的交流和
学习的机会，尤其是在听了陈求发
主席的报告后，更是受益良多，感
受到了报告内容的扎实和全面。”

谭慧慧 : 省政协委员、长沙市妇
联主席

彭澎：省人大代表、湖南升华科技有
限公司董事长

刘春花：省人大代表、攸县颐宁园老
年公寓董事长

毛小青：省政协委员、北京湖南商会
副会长

向晓燕：省政协委员、平江县政协
副主席、加义镇镇长

多单位应增设反家暴培训 “五险一金”缴费过高，
得降！

我是农民，就该为农民说话 法制，让反腐之剑更锋利 这次会议有“三度”


